

UKRAINE

L'invasion totale de l'Ukraine par la Russie en février 2022 a propulsé l'International Renaissance Foundation (IRF) d'Open Society, basée à Kiev, sur le devant de la lutte pour la survie du pays. Principale bailleuse de fonds indépendante de la société civile ukrainienne et de la dynamique panoplie de groupes de citoyen·ne·s du pays depuis plus de trente ans, l'IRF s'est d'emblée engagée dans l'intervention d'urgence à l'assaut russe. Son travail évolutif consiste à soutenir l'évacuation et la réinstallation des civil·e·s, à financer les efforts d'acheminement de l'équipement médical d'urgence et à protéger le personnel des services d'urgence, à appuyer les efforts de protection des journalistes et des médias indépendants mais aussi à soutenir les enquêtes sur les crimes de guerre commis pendant le conflit.

Open Society a non seulement augmenté son financement direct de l'IRF, mais a également lancé le [Fonds pour la démocratie en Ukraine](#), doté de 50 millions de dollars, en s'engageant à verser 25 millions de dollars en mars 2022, somme qui a ensuite été égalée par d'autres donateurs. Sur le plan international, le fonds s'est consacré à renforcer le soutien de la communauté internationale à l'Ukraine. Dans le pays, il a apporté son soutien à plusieurs groupes de la société civile, notamment pour promouvoir un processus décisionnel gouvernemental responsable et défendre les personnes les plus directement touchées par l'invasion totale de l'Ukraine par la Russie.

L'Open Society a versé plus de 230 millions de dollars en subventions à l'Ukraine, bénéficiant des millions de personnes. La fondation a financé plus de projets au cours de la dernière décennie en Ukraine que dans tout autre pays d'Europe.

UKRAINE : 2022 DÉPENSES

Total des dépenses en 2022
pour l'Ukraine :

\$18.9M

Total des dépenses en 2022 pour l'Europe et l'Asie centrale :

\$154.3M

Total des dépenses mondiales en 2022 :

\$1.3Md

9 FAITS À PROPOS DE L'INTERNATIONAL RENAISSANCE FOUNDATION

- 1** La fondation a été fondée à Kiev en avril 1990, peu avant que l'Ukraine n'obtienne son indépendance de l'Union soviétique en août 1991. Avant l'invasion russe de 2022, l'IRF avait des bureaux satellites à Odessa, Kharkiv, Lviv et Dnipro, et employait plus de 60 personnes.
- 2** La fondation a soutenu le plaidoyer de la société civile en faveur de l'Accord d'Association de 2014 entre l'Ukraine et l'Union européenne, puis de l'accord de 2017 prévoyant l'exemption de visa pour les Ukrainiens dans les 26 pays de l'espace Schengen.
- 3** La fondation a été l'un des premiers grands donateurs à agir sur la pandémie de COVID-19 en Ukraine en 2020. Les objectifs de financement d'urgence allaient de la fourniture d'équipements de protection aux médecins et aux cliniques dans les zones rurales reculées à la promotion d'informations précises sur la santé publique dans les médias d'État et les médias numériques.
- 4** La fondation et ses bénéficiaires ont activement soutenu la création du Bureau national ukrainien de lutte contre la corruption en 2014, et ont aidé les législateurs et législatrices à élaborer une nouvelle loi anticorruption qui contraint les fonctionnaires à déclarer leurs avoirs.
- 5** En 2015, des groupes locaux soutenus par la fondation ont amené à une réforme complète du système mis en place par le ministère de la Santé pour l'approvisionnement en médicaments contre le VIH et la tuberculose et d'autres médicaments essentiels, après avoir mis en exergue des preuves accablantes de corruption parmi les entreprises de distribution ukrainiennes.
- 6** L'IRF a soutenu une campagne pluriannuelle visant à créer un service public de radiodiffusion indépendant, qui a abouti au lancement de la Compagnie nationale de radiodiffusion ukrainienne en 2015.
- 7** Au début des années 1990, l'IRF a soutenu la modernisation du système éducatif ukrainien datant de l'ère soviétique ; aujourd'hui, la fondation s'efforce toujours de soutenir les réformes de la « nouvelle école ukrainienne » du ministère de l'Éducation, qui visent à promouvoir une approche inclusive et participative de l'apprentissage et de la pensée critique.
- 8** La fondation soutient le développement de médias indépendants en Ukraine de même qu'une série d'initiatives de vérification et de validation de contenu, ainsi que d'autres efforts pour contrer la désinformation et promouvoir un débat public éclairé.
- 9** L'IRF soutient activement le développement du système d'aide juridique ukrainien, qui comprend désormais un système national de parajuristes communautaires et des outils en ligne destinés à promouvoir l'accès des simples citoyen-ne-s aux moyens de protection prévus par la loi.